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作为响应大学生创业的一员，我们团队针对校园里留

学生和大陆学生缺乏沟通的现象，设计一款语伴类APP

为中国学生学习外语与留学生学习汉语搭建双向交流

的平台。通过一次次实践探索，一幅宏大的社会全景

图正缓缓向我打开，我越来越坚信自己当初的专业选

择是正确的，于是我义无反顾地选择在此专业继续保

研深造，并开始在中国证监会实习来加深对资本市场

的理解。 

作为一个年轻人，在最有冲劲最有热情的年纪，

能够满怀激情地，充满想象地，心无旁骛地去做每一

件事情，满脑子都只想着怎么把那件事情做好，是多

么令人兴奋不已的事情。心理学上说，行动是治愈烦

恼的良药，也就是说，哪怕感到疲倦或者挫败，只要

知道自己要什么，然后带着激情行动起来，就是一种

很爽、很酣畅的生命状态，也希望学弟学妹们日后在

回顾自己的高中生活时，也能有这样的体验。 

然而，大多数人，包括我自己，纵然享受这种酣

畅的过程，也渴望有满意的结果。但事实上，理想的

结果并非立竿见影，而是一个不断迎难而上的过程。

学弟学妹们可能会羡慕我考上北大，能在中国数一数

二的大学里就读，然而我跟在座的你们一样，我并没

有过人的天资与才智，只是靠着一点一滴的积累和百

折不回的决心去做好学习这一件事。我在高二分科初

是在理科班，一个月后我转文科了，由于欠下一个多

月的课程，我必须要迅速补回并跟上文科的节奏，我

没有时间去想那么多了，我脑海里就只有一个念头，

就是“补锅”。一次全级组织去看电影，我为了补作

业没有去，坐在高二（3）班的课室里，我能看到对面

高三楼灯火通明，高三的同学们在奋笔疾书，此刻我

跟打了鸡血一般斗志昂扬，就用了一周的时间补回了

一个月的作业。自那以后，每当成绩起起伏伏或是遇

到挫折失意时，我常想起当初那种背水一战般的决心

和勇气，阅读能力不强怎么办？多读。写作能力不强

怎么办？多写。不会解题怎么办？多做。一步一步，

迎难而上，结果也不会太难看。大学之后，身边高手

如林，我们的课程并不会因为你是文科生不懂高等数

学就放你一马，没有办法，我就只能发挥磨到底的韧

性，每天早起一点去图书馆解高数题，中午少睡一点

去看多点文献，周末少玩一点多背几个托福单词，就

这样日复一日，我渐渐适应了理论加实证的经济学思

维训练，凭借着丰富的田野调查经历及数据搜集成果，

我大三时加入了导师的课题组，并参与撰写论文。为

了让论文结果更具稳健性，我自学了各种统计软件，

最初的结果并不显著，但哪怕通宵熬夜反反复复地更

改代码，更换变量去试错检验我也乐在其中，最终定

稿成文，我也得以作为优秀学术代表前往德国慕尼黑

大学交流访问。所谓“关关难过关关过”，既然选择

了远方，便只顾风雨兼程，有迎难而上的决心和勇气，

也不枉负这张扬恣意的青春。

退一万步讲，即使最后高考的结果并不理想，也

不意味着就是 loser，即使考上名牌大学，也同样挑

战重重，要始终立于不败之地，根本在于持之以恒的

努力和付出。经历过高考后，光试题集、笔记本、整

理本就堆满了我的书箱，我想大多数的同学应该都跟

我一样，这点数量根本无足挂齿，但最起码让我明白

只有足够的输入才会有满意的输出，而积累本身就是

需要时间和精力的。在大学做研究时，我参观过系里

平新乔教授的办公室，看到从地上摞起了一堆堆比人

还高的书堆，仅仅留出一条过道让人通过；翻阅书本，

书里写满了密密麻麻的批注。平教授说，他跟老师做

研究时，得知在苏州档案馆保存着珍贵的数据资料，

对研究极有价值，他便利用周末时间从北京前往苏州。

到了那里，却得知这份资料不能拿出档案室，他就坐

在档案室里，花了三天时间把这份资料誊抄了一遍。

我们现在所处的时代有点浮躁，充斥着各种速成秘诀，

但是，我想告诉大家，成功的最根本保证是踏踏实实

地努力。学贯中西的学者尚且有如此钻之弥深的态度，

更何况我们仅仅还只是入门者，又有什么理由叫苦叫

累呢？我的 15 届同班同学 Toto，在中国传媒大学读

社会学专业，但是他一直热爱生物，也为自己当初是

文科生不能选生物专业而感到遗憾。在大学四年，他

恶补生物学知识，还担任了自然科学社的社长，组织

学生观星观鸟，绘制图谱，凭借着坚持和热爱，他成

功跨专业保研到中大的生物系。这足以说明，只要心

怀梦想，哪怕一时无法实现，如果将它拆分成每个阶

段目标一步一步前进，坚持不懈地努力和付出，也会

闯出自己的天地。

毕业后校友会相聚，也常聊起从一中毕业的师兄

师姐们无一不在各自的领域中，做着自己热爱的事业

并取得丰硕的成果，我想，他们、我自己和在座的你

们，在书写自己人生故事的时候，也一定是先充满激

情地开始一段新领域，再在其中不断耕耘，克服种种

不利条件迎难而上，最后滴水穿石地有所建树。而这

与一中的培养体系不无关系，在一中，给学生自由选

择和自主体验的机会很多，高一高二时有各种各样的

社团和实践活动，也同样有竞赛和课程压力，我同级

的同学们，有参加过辩论队的，有参加过模联的，有

参加过各种物理化学竞赛的，他们从中发现了自己的

兴趣所在，自己的优势长处。于是，离开高中后，当

丰富多彩的世界向他们招手时，他们会毫不犹豫地坚

持自己的初心，或是读法律舌战群儒，或是读国际关

系纵横捭阖，或是读数理化探索未知。因此在高中阶

段，你们就要有意识地对自己负责，让自己学会思考，

有所选择和规划，不仅学会应该如何解题如何学习如

何安排生活，还要思考什么才是有价值的，自己到底

想要什么，才能够更好地活出自我，更加地充满个性。

经过三年的学习，到最后，也许，你们不一定都能考

到名牌大学，也许，你们不是都能从事社会上认为的

高薪工作，但是学会思考，坚定了自己的选择，无论

身在何处，都能真正反映出你们每个人的价值，一种

不为外界所左右，而是忠于内心的强大和坚定。

（上接 A01 版）

噫吁嚱，广乎博哉，唐诗之广，

广于九重天！李仙及杜圣，光焰万丈

长。尔来二百八九岁，独傲诗坛立云

巅。西接雪海平沙莽，东临瀛洲烟涛

茫。南贬潮州路八千，北风吹雪边塞

寒。上穷虚无缥缈之碧落，下至茫茫

不见之黄泉。楚骚之狂尚不得胜，汉

赋虽弘对之失色。诗题何广泛：边塞

征战射天山，酬赠送别情相惜，咏物
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（指导老师：李群） 陶渊明，是中国历史上赫赫有名的田园诗人和隐

逸诗人。陶公后裔博吾先生曾为他撰书了一幅龙门对

联——“弃彭泽微官，松翠菊黄，琴书向外醉三斗。

开田园诗派，韵真辞朴，千百年来第一人。”简明扼要，

“归隐诗宗”“田园诗主”便是对陶渊明一生功绩最

精华的肯定了。

陶渊明归隐田园的抉择，我至今都无法给出绝对

肯定或否定的答案，因为他的所思所做，在我看来，

既于意料之外，又在情理之中。

陶渊明的抉择对他的个人而言，我持肯定态度。

毕竟人生苦短，当是“今朝有酒今朝醉，明日愁来明

日愁。”陶渊明很聪明，在经过一番思想挣扎后选择

了归隐，顺遂了自己的心意，与道家追求精神上的自

由有相契合的地方。

陶渊明归隐田园并不是懦夫的表现，也并非与世

隔绝。若是懦夫，怎么会有只身逃离，放弃荣华而过

上贫穷生活的勇气？若是真隔绝，又怎么会有感而发，

写出天地灵气的绝妙文章呢？他登皋舒啸，矫首遐观，

悠然自得。可以看出，他的归隐是积极乐观的，更何

况他留下了多少千古名作呢！

陶渊明个性率真、脱然，是个适合当朋友的人，

但他绝对不是一个适合组家庭的人。

古代社会男尊女卑，陶渊明担当了家庭里顶梁柱

的地位，他明知家贫还任性弃官。用我们现在的话说

就是，没钱还任性。要不就是他还有点小钱，要不就

是他有点自私。我觉得两者都有可能，在那个生产力

低下的时代，能以酒自娱的也穷不到哪里去，况且他

是陶侃子孙，作为士族，免去了徭役纳税，还家有童仆。

因此我认为他的穷只是与文人大官相较罢了，若他种

一百五十亩糯米供己喝酒一事并非传言，我还真觉得

他有点渣。但毕竟他老婆也愿意随他，我就更没有立

场去说这个，只能以旁观的角度说出那句许多人都感

叹的“每个成功的男人背后都有一个成功的女人。”

但我还是要率真地说一句，陶渊明的抉择对他家

庭来说未必是件好事。

陶渊明的抉择，与其他人相比，又怎样呢？

苏东坡一直都是我很敬佩的人，无论是从人品性

还是文采来看。拿他与陶渊明相比，并不是有意贬低

陶渊明，而是表达我的价值选择在哪一边。

随心所欲有什么难的？人一出生都会的事情。人

之所以伟大，是因为他们经常做着自己不想做的事情。

更加高尚的是把不喜欢的事情做好，还能发现其中蕴

藏着机遇，乐在其中。

苏东坡难道不厌恶官场的浑浊吗？非也，他却以

无畏的勇气去直面。就算人生不如意，屡次被贬，还

是从一而终地做好本职，造福人民，并且从中找到快乐。

在我看来，苏东坡的人生观更值得被追求。

在更久远的东晋，陶渊明的抉择已经是一种进步，

它开始把人的意愿作为行为的标准，而不是利，不是神，

也不是儒家那些条条框框，直到现在还有着重要的启

示意义：你可以尽情地选择自己的生活方式。既然已

往不谏，来者可追，那么就别留下遗憾。

（指导老师：李卓）

218 黄颖欣

意料之外，情理之中
——我看陶渊明的抉择

 今年的“开学第一课”上，不少男明星的精致妆

容引发社会各界热议，有人表示担忧。然而我们须知道,

只要心中怀有着的是对美的追求、为国奉献的品性、

儒雅而不失庄重的文人情怀，那么再多脂粉也不会掩

去男儿之气。

那涂抹于脸上的精致妆容，与“男子汉气概”拥

有着一致的内涵——对美的追求。美是人世间千变万

化之物，于不同情境下亦有不同的呈现形式。君且看

在《战狼 2》中英勇威武的吴京，其强悍不屈固然是

男子汉气概的体现，然而回顾吴京青年时参与的影视

作品，亦不乏浓妆艳抹的古装戏。不同场合，不同情

境，美具有不同的内蕴。面对妆容精致的男明星，家

长们实在无需多虑，皆因此毕竟是出现于舞台之上荧

幕之中的电视节目，在此背景下，化妆确实有所必要。

中央广播电台曾进行过随机抽访，大多数听众对男性

化妆持肯定态度。而央广评论员亦总结此现象为“随

着现代生活水平提高，男性对形象的诉求，是人类追

求生活美好的产物。”无论是精致妆容，还是传统的

“男子汉”形象，置于追求美的道路上，都可并行不悖，

实在没有过分忧虑之必要。

回溯历史，传统文化所推崇的“温润如玉”之男

性形象，历来包含精致文雅的一面。李后主之词婉约

华丽，孰能称之“靡靡之音”？这些文人儒雅风流却

绝不失淳正庄直的一面。柳永词缠绵眷恋、元白二人

书信情真意切、顾恺之赵孟頫画作绮丽，何尝不是旷

世之佳作，为后人所称道？又焉有“病态审美”一说？

人作为一种复杂的生物，其外在形象必然也有“横岭

侧峰”之迥异，然而永远是他们的内心：那种儒雅而

不失庄严的文人情怀，使他们都成为无论是形体还是

精神都丰满无缺的典范。

另一方面，这些被人们称作“小鲜肉”的男明星

与科学家的区别只是职业差异，他们都有为国家做出

贡献的力量，都可以成为青少年的榜样。回顾上世纪

初，京剧大师梅兰芳脸抹重彩，挥一袭袅袅水袖，何

尝不是当时受众人追捧的“小鲜肉”？而梅兰芳融会

贯通京剧之萃，将国家名片带到欧洲各国展览，又怎

能说这位国学大师不是为国家做出巨大贡献呢？回看

现在，著名歌手、偶像王源作为青少年大使在联合国

会议中向世界致辞，呼吁青少年担当重任、不忘使命，

又怎能说他不是青少年的榜样呢？各行各业均有人才，

唯其贡献之方式不一，皆出于为国奉献之心，都能成

为榜样。

五千年中华文化始终保有着批判性之精神，我们

诚需秉承这种精神，理性地审视社会的现象。擦亮慧

眼之时，人们自会发现纵“饰粉玲珑千百态”，只要

心中坚守的是对美的追求、为国奉献之品性、儒雅而

不失庄重的文人情怀，那么，“妆容精致亦男儿”。

（指导老师：周伟珍）

妆容精致亦男儿
310 何子浩

怀古复长叹。问君吟诗有何感？百味杂陈泪沾衫：

但见乐天悲相逢，司马青衫湿未干。又闻微之梦

闲人，寝难安。唐诗之广，广于九重天，使人观

此叹无言！

君不见阳关雪，秦时月，烽火楼台高城阙；

君不见鸟飞绝，人踪灭，孤舟独钓寒江雪。凤凰游，

使人愁，黄鹤去，空悠悠。今日多烦忧，何不举

杯消愁，对酣高楼？念天地悠悠，问物转星移几

度秋，何苦长江空自流！过贾谊宅，叹汉文恩薄，

哀湘水无情，天涯流落慰贾生。吊陈琳墓，恨霸

才无主，羡词客有幸，惆怅书剑空才情！汴水依

旧东流，渭河波涛声小，折戟沉沙铁未销，可见

江东大小乔？天若有情天亦老！

唐诗广博而入微，万夫共作，一夫难筛。吟

者或忘神，梦做大唐人。朝辞白帝，夕登古原，

晓看红湿，暮看云平。俗世虽云乐，不如入诗来。

唐诗之广，广于九重天，举目仰望长咨嗟！

《飘》是在朋友的大力推荐下看的，经典是

内心的绝密文件，见闻是解密的钥匙，我非常认

同。经典能够让每个人产生不同的共鸣，它在每

个人脑子里绽放出无数绚烂爆鸣的烟花，在每个

人心里掀起一股狂暴凌厉的旋风，带给每个人冲

击，而因为每个人的见闻经历都是独一无二的，

所以冲击完后留下的思考和回味总是不尽相同。

这本书以南北战争的前中后为背景，描写了

主人公思嘉的生活经历和爱情故事。思嘉，我对

她的感情是非常复杂的，因为我自己是有几分像

她的。而且，对于书中她那样大胆而又无底线的

行为，我起初是感到非常震惊的。但我设身处地

地想，如果我是她的话，我很有可能也会做出一

样的事。思嘉，我对她的贪婪、狡猾和无知感到

不喜欢，又对她的坚持，固执和勇气感到敬佩。

特别是战争时期重建塔拉，我为她的那股劲儿，

那样的坚强和那种她对生长的红土地深深的热爱

而感到震撼，并且我对于她在感情上的选择和结

果感到深深的惋惜和同情。在活得安逸的时候，

她任性地为了面子而嫁给第一任丈夫；在迫于生

存的时候，她被迫为了金钱而嫁给第二任丈夫。

她的道德感非常低，几乎为了生存无所不为。而

支撑驱使她做这一切的是她对金钱的占有欲和对

爱情带有的盲目性追求，对爱情的追求尤甚，一

旦失去爱情，金钱便对她来说黯然失色了。但可

惜由于她的无知，她的喜欢从表面上理解一切事

物，她的不愿思索，使她失去了两个她爱过的男

人，一个是艾希礼，一个是瑞德，这正是因为她

不理解他们。借用书中的话，“如果当初了解艾

希礼，他是绝不会爱她的，而如果她了解瑞德，

她就无论如何都不会失掉他的”，是她那盲目的

爱固执的爱，使她最后一无所获，但也正是她对

爱情的追求才造就了这个思嘉。

作者塑造人物的功力着实非常深，大部分角

色都给我留下了极深的印象。作者非常善于运用

对比手法，很多不同层次的人物都有两个较极端

面的对照。而且作者的见解大多都非常精辟，可

以说，《飘》是我目前最喜欢的名著。

同时，在看这本书前我从未去想过解放黑奴

的弊端，我也想象不到。虽然这本书中讲述的故

事带有比较清晰的主观色彩，有所偏颇，但确实

让我了解到了很多历史书上不曾讲过的事情和制

度，让我有更多角度去看待历史。

16 岁的我理解尚停留在这里。过个几十年再

翻开《飘》，兴许有更多更深的理解。

永恒的《飘》，永恒的思索
205 尚欣怡

216

（指导老师：蔡凯茹）

郭沫若奖学金

“ 郭 沫 若

奖学金”是国务

院批准设立的新

中国第一个奖学

金，由中国科学

技术大学首任校

长郭沫若先生捐

出稿费设立，在

业界享有盛誉。

“郭沫若奖学金”

每年设 15 个名

额，获奖者可获

得荣誉证书和

10000 元现金。

38 年 来， 共 计

850 名本科生获

得“郭沫若奖学

金”，他们在教

育、学术、金融、

科技、管理等领

域取得了突出的

成就，涌现了许

多杰出人物，赢

得了社会各界的

广泛赞誉。


